

141. Une vie en ressort... La maigritude

Auteur(s) : **Sassine, Williams**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

Citer cette page

Sassine, Williams, 141. Une vie en ressort... La maigritude, 1994/11/28

Claire Riffard, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes (CNRS-ENS) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 06/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/francophone/items/show/3483>

Texte de l'article

Transcription

N° 141, 28 novembre 1994 « Une vie en ressort...La maigritude»

Je pensais que c'est désormais une mission à accomplir. Rien n'était encore bien précis dans la tête, mais j'étais déjà certain que ma maigritude dépasserait les conneries intellectuelles comme la négritude ou la tigritude.

J'avais envie d'embrasser Pitère, il gisait toujours à nos pieds. Je soulevai la marmite bouillante et la lui versai dessus. Laye n'aura pas son quinquéliba. Mais tant pis ! Le blanc sans os serait le premier martyr de la Maigritude. Alors que personne, même pas un poulet n'était mort ni pour la tigritude, ni pour la négritude. Pitère se soulevait dans un nuage de vapeur d'eau.

- J'ai faim, dit-il.
- Moi aussi tonton fit Mory en lorgnant le squelette fumant.
- Pas question. Vous ne mangerez ni Pitère, ni autre chose. A cet instant vient de naître la Maigritude, annonçai-je.
- C'est quoi ça encore ? Râla l'ancien blanc. Je suivis son regard. Au seuil de la porte était arrêté Laye. Il transpirait mais il était vert. Plus vert que Senghor

l'académicien. Comment un noir pouvait devenir vert ?

- Keski Yavait dans la bouteille ? Balbutia-t-il avant de s'effondrer à son tour.
- Allons nous caler le ventre dans une petite gargote fit Pitère. C'est juste en face et le patron me fait encore crédit...Laissez votre cousin, il ne mourra pas.

C'était effectivement « juste à côté ». Un kilomètre dans la boue. Mais nous finîmes par arriver ; à tous les 10 mètres, il m'encourageait « le patron est si gentil ». Je lui dois tellement qu'il ne sait plus si je lui dois ou non. On va bien bouffer à l'œil...

L'insigne (sic : *l'enseigne*) « Au poulet bleu » était plus grande que la gargote. Il n'y avait que le patron, un certain « Tout passe ». A notre entrée, il lança : « Pitère je suis sûr que tu m'apportes un peu de fric. Sinon tu ne sortiras plus jamais du cul de ta mère... »

Ça commençait bien !

- Mon frère, tu sais que mon bateau est toujours au fond. Je voulais seulement te présenter un ami. C'est un écrivain.

« Tout passe » me toisa du regard.

- Encore un escroc ! conclut-il en se levant. Je lui arrivais à peine au nombril, mais comme disait Bongo « les petits piments sont les plus forts »
- Asseyez-vous «Tout passe ». Sinon...Commencez à être poli avec l'orthographe. Poulet ne s'écrit pas avec 2L.
- Et alors ? Mes poulets ne sont pas manchots, ils ont tous deux pieds et deux ailes.

Comme pour le conforter, un vieux coq sortit de sous le comptoir, s'ébroua et (sic :e)mit un faible cocorico interrompu par une toux qui lui arracha des larmes.

- Lui aussi s'appelle « Tout passe », fit Pitère conciliant, en désignant le coq déréglé. Mais je revins à l'attaque dès que « tout passe », le coq se tut. L'homme s'assit.
- Auto ! comment l'écrivez-vous puisqu'elle a 4 roues ? demandai-je.
- Ça dépend ! me répondit-il sans se démonter. Si c'est une voiture, tu mets quatre O. Si c'est une mobylette, deux O. Après tout pourquoi pas ?
- Moi je ne suis pas un Français Noir mais un Noir qui fait son français.

« Tout passe » le coq battit des ailes. Pour applaudir son homonyme probablement ? Je lui souhaitai une autre quinte de toux, mais elle ne vint pas.

- Bon, s'il n'y a rien à manger, on s'en va, décida Pitère.

En sortant pour ne pas perdre la face, je menaçai les deux « Tout passe » de les dénoncer qui préparait des états généraux de la Francophonie. Pour toute réponse, un autre cocorico encore plus enroué. Et puis, quelqu'un cracha. Était-ce l'homme ou le coq.

- Je ne reviendrai plus ici, m'assura l'ancien blanc. J'étais leur dernier client ! Je connais un autre coin, c'était juste à côté.

Son autre « coin » était collé au cimetière de Taouyah. Mais on ne pouvait pas s'en approcher. Ça puait tellement ! On nous expliqua. C'était à cause d'une vieille, mal enterrée. Les fossoyeurs étaient fatigués. Hé kéla !

Pitère le blanc en os m'affirma :

- C'est parce que la vieille était grosse et mangeait trop. Pourtant on fait tout, pour hausser les prix. Mais les pauvres ne se découragent jamais. Regarde-moi par exemple. Est-ce que je peux pourrir ? Je n'ai que des os. Quand je mourrai, qu'on abandonne mon cadavre dans la rue. Je n'incommoderai personne.

On se sépara. Il devrait retourner à son « labo ». La puanteur du cimetière me poursuivit pendant longtemps. Je pensais à ma « maigritude ». Peut-

être est-ce Pitère qui avait raison. Seuls les gros pourrissent et dérangent. A moins que chacun achète une pelle pour sa dernière heure. Quand elle vient, tu creuses toi-même ton trou, tu te couches dedans et tu refermes. Car à rechercher un pays où il n'y ait pas de tombeaux, on arrive dans un pays de cannibales. Une vie en ressort ? Ou un ressort d'une vie.

Williams Sassine

Billet

La maigritude

Laissez la négritude. La tigritude également. On n'est pas nègres tout à fait et pas du tout tigres.

Si vous êtes gros, ou surtout grosses, essayez de devenir fonctionnaires, quand rien ne fonctionne comme aujourd'hui.

Dans les cars, on vous piétinera les pieds et on vous donnera quelques coups dans le ventre, pour voir s'il y a quelque chose dedans. Et n'oubliez pas de prendre rendez-vous avec quelqu'un que vous ne verrez jamais au bureau, parce qu'il n'y a rien à faire là-bas.

Et si rien de cela ne marche, essayez de vous inscrire à Poly. Les étudiants à coups de bâton vous aplatisiront les dernières rondeurs.

W.S.

Description & analyse

Auteur de l'analyseDegon, Élisabeth

Contributeur(s)Degon, Élisabeth (collecte et saisie)

Éditeur(s) de la ficheDegon, Élisabeth

Auteur(s) de la transcriptionDegon, Élisabeth

Informations générales

LangueFrançais

Cote*Le Lynx*, n° 141

Présentation

Date1994/11/28

GenreDocumentation - Presse

Mentions légales

- Fiche : Élisabeth Degon, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR)
- Texte : Avec l'accord des ayants-droits de la famille Sassine, toute autre utilisation que la consultation est soumise à leur autorisation

Éditeur de la ficheClaire Riffard, équipe francophone, Institut des textes et

manuscrits modernes (CNRS-ENS) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Notice créée par [Elisabeth Degon](#) Notice créée le 30/07/2019 Dernière modification le 21/10/2025

*"Une vie en rossort . . ."*

LA MAIGRITUDE

J'peins que c'est désormais une mission à accomplir. Rien n'était encore bien précis dans la tête, mais j'étais déjà certain que ma maigritude dépasserait les conneries intellectuelles comme la négritude ou la tigritude. J'avais envie d'embrasser Piètre, il gisait toujours à nos pieds. Je soulevai la marmite bouillante et la lui versai dessus. Laye n'aura pas son quinquilibia. Mais tant pis! Le blanc sans os se

rait le premier martyr de la Maigritude. Alors que personne, même pas un poulet n'était mort ni pour la tigritude ni pour la négritude. Piètre se soulevait dans un nuage de vapeur d'eau.

- J'ai faim, dit-il.

- Moi aussi tonton fit Mory en lorgnant le squelette fumant.

- Pas question. Vous ne mangerez ni Piètre, ni autre chose. A cet instant vient de naître la Maigritude, annonçai-je.

- C'est quoi ça encore? râla l'ancien blanc. Je suivis son regard. Au seuil de la porte était arrivé Laye. Il transpirait mais il était vert. Plus vert que Senghor l'académicien.

Le Lynx
Journal satirique indépendant

Directeur de publication
Soulémama Diallo

Rédacteur en chef
Assan Abraham Kéita

Rédacteur en chef adjoint
Diallo Thiero

Secrétaire Général de la Rédaction:
Moussa Cissé

Conseillers de la Rédaction:
Williams Sassine
Babou Manadou Lamine

Rédaction
Bah Fatmata, Assan Abraham
Kéita, Williams, Babou Manadou Lamine, Dore Pro
Diallo Thiero, Cissé Moussa,
Diallo Abdoulaye, Barry Ibrahim
Sory, Sékou Amadou

Illustrations
Oscar, Slim

Éditeur
GUICOMEX SARL

BP. 4968, Conakry

Compte N° 4236 BPMG

Distributeur
Diallo Ballo

Administration

Immeuble Baldé Zaire, Souderavia
Tél.: (224) 44-32-14

BP. 4968, Conakry, Guinée

Composition, mise en page

EEL Elect&Info, Im. Baldé Zaire

Tél.: (224) 44-44-10/ BP. 332

Impression
Atlantic Press

05 BP 1532 Abidjan 05, RCI

Abonnements pour la Guinée
27 500 FG (6 mois), 35 000 FG (1 an)

Abonnements pour l'étranger
nous contacter



Comment un noir pouvait devenir vert?

- Keski Yavait dans la bouteille? balbutia-t-il avant de s'effondrer à son tour.

des larmes.

- Lui aussi s'appelle "Tout passe", fit Piètre conciliant, en désignant le coq déréglé. Mais je revins à l'attaque des

mais. Regarde-moi par exemple. Est-ce que je peux pourrir? Je n'ai que des os. Quand je mourrai, qu'on abandonne mon cadavre dans la rue. Je n'icommoderai personnes.

On se sépara. Il devrait retourner à son "labo". La puanteur du cimetière me poursuit pendant longtemps. Je pensais à ma "maigritude". Peut-être est-ce Piètre qui avait raison. Seuls les gros pourrisent, et dérangent. A moins que chacun achète une pelle pour sa dernière heure. Quand elle vient, tu creuses toi-même ton trou, tu te couches dedans et tu fermentes. Car à rechercher un pays où il n'y ait pas de tomba-beaux, on arrive dans un pays de cannibales. Une vie en rossort? Ou un rossort d'une vie.

Williams Sassine

SASSINE EMIETTE L'AFRIQUE



Williams Sassine n'est pas officier (sans galons étoilés) des arts et lettres pour rien. Il vient de pondre son sixième bouquin: "L'Afrique en morceaux". Un recueil de dix-sept nouvelles, publié dans la collection "le bruit des autres" en collage avec le festival international des francophones en limousin, dans l'hexagone, bien sûr! Il paraît que la plume de Sassine a bien émis la patrie de nos ancêtres. Oh, pas les Gaulois cette fois. Même si l'écrivain leur emprunte la langue. Dans un style et des sujets qui lui sont propres. T'entends, ça, Willy? Ta

Sékou Amadou

plume est assassine! "L'Afrique en morceaux" est un p'tit bouquin cependant facile et plaisant à lire. Les lecteurs du Lynx vont sûrement chercher à dévorer. Mais il n'y a pas que ça. Il y a aussi bien d'autres. Saint Monsieur Baly. Il l'a pondu en 73. Wirriyamu suivra en 76, le jeune homme de sable en 79, l'alphabeté en 82, le zéharon n'est pas n'importe qui en 85. L'Afrique en morceaux réuni dans un seul recueil est en vente. Il paraît dans toutes les librairies. Elles sont combien déjà?

Religion

UN ALLEMAND KO DE L'ISLAM !



C'est avec émotion pour les uns et surprise pour les autres que les fidèles musulmans de la mosquée Nasser à Boussoura, ont assisté ce vendredi saint du 18 novembre, juste après la grande prière à une cérémonie un peu hors du commun. Ce jour-là, un jeune allemand, a choisi d'embrasser l'islam.

Après la Chahâdah, entendez la profession de foi en Dieu, l'Unique, et à son prophète, que notre garçon normalement prononcé, sous la dictée du grand imam de la mosquée, la foulée émuë, a foncé sur Muhammad Ali, son désormais nom de baptême, pour le féliciter et l'encourager. Faillit vraiment y être! Puis on se rue sur lui pour lui serrer les louches et l'arroser de ve-

p'tites coupures de francs guissantes. Quelle émotion! Notre toubab n'en revenait pas. Il a fallu une ceinture de sécurité pour permettre à Muhammad Ali de rejoindre ses pénates. Il paraît qu'il va même convoler avec la belle Aïcha Camara, fille d'un certain Arafan Coléah. Il serait aussi importateur de vê- hicles depuis environ 5 ans en Guinée. Ce qu'il dit: "Je promets devant Dieu et les hommes, que j'exercerai les principes de l'islam avec le plus grand sérieux..." In ch' allah! Comme dirait Saïliou Multi de la LIG et le seul gouverneur-mollah de notre capitale Oussou Dan Fonio.

Billet La maigritude

Laissez la négritude. La tigritude également. On n'est pas n'gres tout à fait et pas du tout tigres.

Si vous êtes gros, ou surtout grosses, essayez de devenir fonctionnaires, quand rien n'fonctionne comme aujourd'hui.

Dans les cars, on vous piétinera les pieds et on vous donnera quelques coups

dans le ventre, pour voir s'il y a quelque chose dedans. Et n'oubliez pas de prendre rendez-vous avec quelqu'un que vous ne verrez jamais au bureau, parce qu'il n'a rien à faire là-bas.

Si rien de ce là ne marche, essayez de vous inscrire à Poly. Les étudiants à coups de bâton vous aplatisront les dernières rondelles.

W.S.

Le CARTON JAUNE du vié Koutoubou

KOUTOUBOU I

CARTON JAUNE À LYNXJOURNALISTES I QUI
SONT TOUS ALLÉS ACHETER À SUPER VÉ: LAIT-NIDO
PAR-CI, MACARONI PAR-LÀ, SAVON, HUILE, SUCRE ET
BEAUCOUP DE GNIMI-GNAMA. NON MAIS... GRANDS
DIDONS, OK, LES PRIX C'EST ABORDABLE LÀ-BAS, MAIS
SI VOUS PAYEZ TOUT, EST-CE QUE POPULATION
FAUCHÉE DE CONAKRY NE VA PAS SE FÄCHER ?
FAUT LAISSER UN PEU POUR EUX I KAA I
C'EST QUELLE AFFAIRE,ÇA ?
MOON VIÉ I